



Vicerrectorías

La complejidad de la Universidad de Costa Rica se debe a la combinación de una pluralidad de aspectos. Además de ser la más grande del país, es la única universidad costarricense con todas las áreas del saber, cuenta con gran variedad en todos los niveles de la enseñanza superior y con avanzado desarrollo en todos los ámbitos de la actividad sustantiva universitaria: docencia, investigación y acción social. Es, asimismo, la que ha puesto en práctica la más amplia regionalización de sus actividades, a partir de 1968.

Los componentes sustantivos, de acuerdo con el [capítulo V del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica](#), son los siguientes:



VICERRECTORÍA DE DOCENCIA

La [Vicerrectoría de Docencia](#) es la autoridad académica que orienta, supervisa, evalúa y promueve el desarrollo de programas académicos. Trabaja directamente con las unidades académicas. Orienta y controla la actualización de los planes de estudios. Evalúa e incentiva el quehacer docente. Propicia un constante mejoramiento académico mediante seis grandes áreas del conocimiento que agrupan facultades encargadas de coordinar las labores académicas, presididas por la figura del Decano o la Decana y su respectiva Asamblea de Facultad, como máximo órgano colegiado.

La Institución imparte más de un centenar de carreras de grado y cuenta además con pregrados (Programas de Diplomado y Certificados de Especialización en Programas Especiales).

El proceso de crecimiento de oportunidades de estudio se acompaña de una estricta evaluación y control de los programas y del personal docente que los imparten como garantía necesaria para resguardar la calidad del proceso formativo.

La Universidad de Costa Rica cuenta con más de 4 000 profesores, con grados académicos que garantizan la alta calidad de su trabajo docente.

Las oportunidades de superación del profesorado se amplían mediante el sistema de becas complementarias para las y los docentes que cumplen los requisitos establecidos y desean obtener posgrados en el exterior. Asimismo, la Institución cuenta con un [espacio virtual](#), diseñado para apoyar los procesos de enseñanza y de aprendizaje en la Universidad de Costa Rica: es un conjunto de recursos en red que permite a las y los docentes poner a disposición de sus estudiantes todo tipo de material, información sobre los cursos, comunicarse en cualquier momento y desde cualquier lugar, ofrecer atención individual o grupal y administrar, con comodidad, sus materiales, mensajes o calificaciones.

La investigación constituye el pilar central de la vida académica. La investigación nutre la docencia con nuevos conocimientos y fortalece la acción social mediante el saber sistemático sobre la realidad material y social. La sociedad moderna es impensable sin desarrollo científico-sistemático; sin esto, parece imposible que una sociedad pueda desenvolverse integral y dignamente en el conjunto de las naciones, ni resolver tampoco sus propios y más acuciantes problemas.

La Vicerrectoría de Docencia está liderada actualmente por el Dr. Felipe Alpízar Rodríguez.

VICERRECTORÍA DE VIDA ESTUDIANTIL

La Universidad de Costa Rica cuenta con una instancia encargada de la promoción del desarrollo personal y social del estudiante desde una perspectiva integral, que facilita las condiciones existenciales y materiales, para contribuir al mejoramiento del educando como individuo, como universitario y como miembro solidario de la sociedad. Esta instancia es la [Vicerrectoría de Vida Estudiantil](#), la cual desarrolla sus funciones en los ámbitos de orientación estudiantil, registro, bienestar y salud universitaria, becas y servicios complementarios, administración de la información estudiantil y conexas.

Para lograr este objetivo, enfatiza en los factores de humanización y de personalización dentro del proceso educativo. Esta función la realiza en estrecha articulación con las otras vicerrectorías y con las unidades académicas en todas sus sedes, en procura del fortalecimiento del quehacer académico universitario y la vida estudiantil propiamente dicha.

La [Oficina de Becas y Atención Socioeconómica](#) propicia la igualdad de oportunidades para realizar estudios universitarios mediante un Sistema de Becas y Beneficios complementarios, que permite el desarrollo académico de los estudiantes y favorece su formación integral. Esta función atañe a todas las sedes de la Universidad.

[La Oficina de Registro e Información](#) administra y mantiene un sistema de información que da sustento a los procesos centralizados y desconcentrados de

admisión, permanencia y graduación de los estudiantes en general. Además, es responsable de la custodia y control de la documentación académica y estudiantil, del registro y emisión de constancias, producto de los macroprocesos de admisión que se realizan de manera centralizada, así como de la regulación, supervisión y control de los procesos que se ejecutan de manera desconcentrada en las unidades académicas y sedes regionales. Esta Oficina es el ente oficial de la Universidad de Costa Rica encargado de certificar el expediente académico del estudiante.

La [Oficina de Bienestar y Salud](#) brinda asistencia médica a estudiantes, docentes y administrativos.

Por otra parte, la [Oficina de Orientación](#) coadyuva al estudiante en la construcción de respuestas a necesidades que surgen durante su admisión, permanencia y graduación; para ello, desarrolla proyectos y servicios de orientación al estudiante, mediante una acción interdisciplinaria en las áreas académica, personal, vocacional, ocupacional y de accesibilidad.

La Vicerrectoría de Vida Estudiantil está liderada actualmente por la Dra. María José Cascante Matamoros.

VICERRECTORÍA DE INVESTIGACIÓN

La [Vicerrectoría de Investigación](#) es la responsable de supervisar, coordinar y estimular la investigación de alto nivel en la Universidad de Costa Rica. Impulsa y apoya, prioritariamente, los proyectos y programas interdisciplinarios y multidisciplinarios que se ejecutan en las unidades académicas y en otras unidades especializadas en investigación, según los distintos campos. Paralelamente, proporciona los mecanismos necesarios para que el producto de la investigación se transfiera a la sociedad y, cuando corresponde, al sector productivo del país.

Esta Vicerrectoría comprende, como sistemas adscritos, el [Sistema de Estudios de Posgrado](#) y el de [Bibliotecas, Documentación e Información](#). Es responsable del Sistema Editorial y de Difusión de la Investigación y agrupa un conjunto de institutos, centros, estaciones, fincas experimentales y programas de investigación, que se complementan y se apoyan con numerosas unidades especiales y laboratorios.

La investigación que realiza la comunidad académica de la Universidad de Costa Rica es extraordinariamente diversa, tanto en su naturaleza como en sus alcances y su cantidad. Los resultados de las investigaciones que aquí se llevan a cabo representan el 80% de la investigación nacional y promueven el desarrollo socioeconómico del país y de la región en las Áreas de Salud, Ciencias Básicas, Ciencias Sociales, Ciencias Agroalimentarias, Ingeniería y en Artes y Letras.

La Vicerrectoría de Investigación cuenta con un [Consejo \(COVI\)](#), la Dirección de Gestión (Promoción y Proyectos) y la [Unidad de Gestión y Transferencia del Conocimiento para la Innovación \(PROINNOVA\)](#). Esta organización permite un apoyo concreto y eficiente a los investigadores, facilita la interrelación entre distintos espacios universitarios, impulsa el trabajo inter y transdisciplinario, hace posible la rendición de cuentas ante la sociedad, promueve el intercambio con el sector externo tanto público como privado, nacional e internacional y permite valorar y comprometerse con las demandas y necesidades de los costarricenses.

La investigación en la Universidad de Costa Rica recibe aportes importantes de instituciones públicas y organismos no gubernamentales, así como de gobiernos y universidades extranjeras, fundaciones y agencias internacionales.

La Vicerrectoría de Investigación está liderada actualmente por la Dra. María Laura Arias Echandi.

VICERRECTORÍA DE ACCIÓN SOCIAL

La [Vicerrectoría de Acción Social](#) es la instancia académica encargada de facilitar la relación entre la Universidad de Costa Rica y la sociedad, de manera que la Institución pueda cumplir efectivamente con el propósito de contribuir con las transformaciones que se necesitan para el logro del bien común.

Como instancia rectora de la acción social, le corresponde promover relaciones, informar del quehacer universitario, compartir experiencias exitosas, servir de camino de doble vía por medio del cual la Universidad se mantenga en contacto permanente con los diversos actores sociales.

Por ser una actividad sustantiva del quehacer universitario, todas las unidades académicas, incluyendo centros, institutos y fincas experimentales, deben desarrollar programas, proyectos y actividades de acción social como parte de su estrategia académica permanente.

Además dentro de la formación integral y humanista que se desarrolla en la Universidad de Costa Rica desde la década de los años setenta, la acción social está integrada en el currículo de todas las carreras que se imparten mediante los proyectos de [Trabajo Comunal Universitario \(TCU\)](#).

La interacción permanente por medio de la acción social le permite a la Universidad construir nuevo conocimiento, entender y atender necesidades, escuchar demandas y enriquecer su labor, en estrecha relación con la comunidad.

La Vicerrectoría está organizada en tres departamentos, los cuales corresponden a las distintas modalidades de acción social:

- [Trabajo Comunal Universitario](#)
- [Extensión Cultural](#)
- [Extensión Docente](#)

A esta Vicerrectoría pertenecen los medios de comunicación universitarios: [Semanario Universidad](#), [Radioemisoras de la UCR](#) y [Canal UCR](#), así como los [centros infantiles](#) de todas las sedes, y otros programas de impacto social como los [Kioscos Socio-ambientales](#) y el [Programa Integral para la Persona Adulta y Adulta Mayor](#).

La Vicerrectoría de Acción Social está liderada actualmente por la Dra. Marisol Gutiérrez Rojas.

VICERRECTORÍA DE ADMINISTRACIÓN

La [Vicerrectoría de Administración](#) tiene a su cargo el sistema administrativo de la Universidad de Costa Rica. Cuenta con un equipo humano comprometido con el mejoramiento continuo de su quehacer para coadyuvar en la planificación, dirección, supervisión y evaluación del sistema administrativo de la Institución, dando soporte logístico para el cumplimiento eficaz y eficiente de las funciones sustantivas, en un esfuerzo por lograr el propósito fundamental de la Universidad. Para lograr esta misión, la Vicerrectoría de Administración dicta cuatro lineamientos, a partir de los cuales las oficinas que la integran orientan sus planes de trabajo anual, planes operativos y planes estratégicos.

La Vicerrectoría de Administración cuenta con las Oficinas de:

- [Administración Financiera](#)
- [Suministros](#)
- [Recursos Humanos](#)
- [Servicios Generales](#)

La Vicerrectoría de Administración está liderada actualmente por el Dr. Roberto Guillén Pacheco.

Actualizado julio de 2022